
習近平：踐行合作可持續安全觀走普遍安全之路
與巴西總統會談後共同會見記者 強調人類是不可分割的安全共同體
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習近平指出，這是我時隔5年再次踏上這
片「充滿愛和希望的土地」。啟程前

夕，我收到多封巴西各界友好人士的來信，
信中洋溢着巴西人民對中巴友誼的珍視和對
深化兩國友好的期盼，令我深受感動。剛
才，我同盧拉總統舉行了親切友好、富有成
果的會談。我們共同回顧中巴關係50年發展
歷程，一致認為兩國關係正處於歷史最好時
期，日益彰顯全球性、戰略性、長遠性影
響，成為發展中大國攜手共進、團結合作的
典範。
我們就中巴關係未來發展達成新的戰略共
識，其中最重要的是，我們共同決定將雙邊
關係提升為攜手構建更公正世界和更可持續
星球的中巴命運共同體，同時將共建「一帶
一路」倡議同巴西發展戰略對接。在世界格
局加速演變的背景下，這體現了中巴兩個發
展中大國識變、應變、求變的決心，必將推
動兩國關係繼往開來、開啟下一個「黃金50
年」，同時為全球南方國家團結自強樹立榜
樣，為提升發展中國家在全球治理中的代表
性和發言權作出新的貢獻。

中巴要加強能源轉型等新興領域合作
我們一致認為，要持續深化戰略互信，在
涉及主權、安全、發展利益等核心問題上相
互堅定支持，促進各自高質量發展。作為東
西半球兩大發展中國家，我們還要主動肩負
起引領維護全球南方國家共同利益、推動國
際秩序朝着更加公正合理方向發展的歷史重

任。
我們一致認為，要做好兩國發展戰略對接
這篇大文章。深化經貿、金融、科技、基礎
設施建設、環保等重點領域合作，加強能源
轉型、數字經濟、人工智能、綠色礦產等新
興領域合作，以時不我待的幹勁把兩國務實
合作做深做實，助力中巴兩國各自現代化建
設跑出加速度。

匯和平聲音為政治解決烏克蘭危機鋪路
我們一致認為，中巴兩國要繼續在聯合
國、二十國集團、金磚國家等多邊機制內密
切協作，共同應對飢餓與貧困、地區衝突、
氣候變化、網絡安全等傳統和非傳統領域安
全挑戰，為世界和平和發展事業作出新的中
巴貢獻。明年是中拉論壇正式運行10周年，
中國願同巴西及其他拉美國家一道，推動中
拉合作邁上新台階。
習近平強調，當前世界並不太平，還有不
少地區戰火紛飛、動蕩不安。人類是不可分
割的安全共同體，只有踐行共同、綜合、合
作、可持續的安全觀，才能走出一條普遍安
全之路。中國和巴西聯合發表了關於政治解
決烏克蘭危機的「六點共識」，會同有關全
球南方國家發起烏克蘭危機「和平之友」小
組。我們要匯集更多致力於和平的聲音，為
實現政治解決烏克蘭危機鋪平道路。我們對
加沙衝突持續擴散深感憂慮，呼籲盡快實現
停火止戰，落實「兩國方案」，為全面、公
正、持久解決巴勒斯坦問題不懈努力。中巴

兩國都有揚正義、樹道義的傳統和擔當，中
國願同巴西一道，不斷豐富中巴命運共同體
的時代內涵，堅定捍衛真正的多邊主義，共
同發出要發展不要貧窮、要合作不要對抗、
要公正不要霸權的新時代強音，攜手建設更
加美好的世界。

盧拉：將與中方共倡全球治理體系改革
盧拉熱烈歡迎習近平主席到訪，表示巴中

兩國雖然相距遙遠，但價值理念相近，共同
利益廣泛，友誼深厚牢固，巴中合作具有戰
略意義和世界影響。中國是巴西最重要貿易
和投資夥伴，中國企業在巴西有力促進了巴
西經濟社會發展。我同習近平主席決定將兩
國關係提升為攜手構建更公正世界和更可持
續星球的巴中命運共同體，並決定將巴西發
展戰略同中方「一帶一路」倡議對接，重點
在可持續發展、基礎設施、金融、能源轉
型、航天等領域拓展深化合作，將兩國關係
提升至新的高度。巴中在國際發展與安全等
重大問題上立場高度一致。感謝中方大力支
持巴西擔任二十國集團主席國工作，並率先
加入「抗擊飢餓與貧困全球聯盟」。我們將
進一步密切在聯合國、二十國集團、金磚國
家等多邊機制內溝通協作，共同倡導全球治
理體系改革，構建更加公正、民主、平等和
可持續的國際體系，推動和平解決熱點問
題。習近平主席這次訪問已經開啟巴中關係
新的歷史篇章。
蔡奇、王毅等參加。
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香港文匯報訊 據新華社報道，中

國國家主席習近平於2024年11月20

日對巴西進行國事訪問。訪問期間，

雙方簽署38項合作文件。當地時間

11月20日上午，習近平同巴西總統

盧拉在巴西利亞總統官邸黎明宮會談

後共同會見記者。習近平強調，當前世界並不太平，還有不少地區戰火

紛飛、動蕩不安。人類是不可分割的安全共同體，只有踐行共同、綜

合、合作、可持續的安全觀，才能走出一條普遍安全之路。

中國和巴西，一個位於東半球，一個

位於西半球，雙方直線距離近 2 萬公

里，需要飛行約30個小時。雖然中巴相隔如此遙遠，但兩

國關係卻是越走越近。近半個世紀以來，從戰略夥伴關

係，到全面戰略夥伴關係，再到如今的攜手構建更公正世

界和更可持續星球的中巴命運共同體，中巴關係定位不斷

提升，戰略性、互利性和全面性日益凸顯。

中巴都是發展中大國、「全球南方」重要代表、二十國

集團和金磚國家主要成員。兩國關係持續升格的背後邏輯，

顯然與雙方間越來越多的相似立場和主張，以及日益廣泛彼

此合作和共同利益密不可分。正如巴西總統盧拉在與習近平

共見記者時所言，巴中兩國價值理念相近，共同利益廣

泛，友誼深厚牢固，巴中合作具有戰略意義和世界影響。

此次中巴關係定位提升中最為引人注目的新字眼，無疑

是攜手構建更公正世界。當今世界正經歷百年未有之大變

局，人類面臨前所未有的挑戰。然而，面對共同的威脅與

挑戰，某些大國卻不選擇同舟共濟，而是熱衷搞衝突對

抗，拉幫結派，脅迫別國選邊站隊，變着花樣想築「小院

高牆」「脫鈎斷鏈」，企圖從所謂「實力地位」出發壓制

別國，甚至為保持本國的領先地位而剝奪其他國家正當發

展權利，世界的不公正處處可見。

那麼，更公正世界應該是什麼樣子？如何才能建設一個

公正世界？人們可以從習近平主席里約熱內盧時間18日在

二十國集團領導人峰會上發表題為《建設一個共同發展的

公正世界》講話中找到答案。習近平在講話中指出，為了

建設這樣的世界，我們要在貿易投資、發展合作等領域增

加資源投入、做強發展機構，多一些合作橋樑，少一些

「小院高牆」，讓越來越多發展中國家過上好日子、實現

現代化。為了建設這樣的世界，我們要支持發展中國家採

取可持續的生產和生活方式，妥善應對氣候變化、生物多

樣性喪失、環境污染等挑戰，建設生態文明，實現人與自

然和諧共生。為了建設這樣的世界，我們要營造開放、包

容、非歧視的國際經濟合作環境，推動普惠包容的經濟全

球化，讓新技術、新產業、新業態賦能可持續發展，支持

發展中國家更好融入數字化、智能化、綠色化發展潮流，縮小南北

差距。為了建設這樣的世界，我們要堅持多邊主義，維護以聯合國

為核心的國際體系、以國際法為基礎的國際秩序、以聯合國憲章宗

旨和原則為基礎的國際關係基本準則。

互利合作才能共同發展
誠然，世界需要真正的多邊主義，要發展不要貧窮、要合作不要

對抗、要公正不要霸權。近年來，廣大發展中國家和 「全球南方」

的戰略自主性大幅提升，在彼此互利合作和共同參與地區和全球事

務中，步調也日趨協調。中巴作為 「全球南方」主要大國和發展中

大國，一直是互利共贏、命運與共的典範。雙方攜手構建更公正世

界相信亦將為「全球南方」在當前世界格局下進一步加強團結合作

發揮重要示範引領作用。

拉美一直被外界視為美國的「後院」。再有不到兩個月時間，奉行

「美國優先」的特朗普也即將重返白宮。當然，中國同拉美國家發展

友好合作關係，不針對第三方，也無意同任何國家比拚影響力。互利

合作才能共同發展，開放共享才能造福人類。中國領導人拉美行和中

巴為攜手構建更公正世界發出的新時代強音，相信會吸引越來越多識

變、應變、求變的國家加入行動！ ●香港文匯報記者葛沖
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馬拉卡納體育場、巴西足球博
物館、弗拉門戈足球俱樂部……

貴州榕江女孩潘翠翠這幾天有點目不暇接，之
前只存在於腦海中的巴西足球「聖地」，如今
近在眼前。從貴州小城榕江來到國際都市里約
熱內盧，她感到既興奮又緊張。在里約，無論
街頭、空地，還是海灘、林間，她幾乎隨處可
以邂逅一群群正在踢球的年輕人和孩子，巴西
「足球王國」的魅力盡顯。
作為風靡全球的貴州「村超」的代表，潘
翠翠與5名小伙伴共同組成了貴州榕江「逐夢
計劃」青少年足球隊。他們懷揣着對足球的
無限熱愛與對夢想的執着追求，跨越千山萬
水，終於抵達「足球聖殿」巴西，開啟了一
場意義非凡的足球友誼交流之旅。
這不僅僅是一場足球交流，更是兩國人民
深厚友誼的生動寫照和新篇續寫。
當地時間16日，孩子們不僅受邀觀看了巴
西女足甲級聯賽決賽第一回合比賽，還作為

弗拉門戈隊的牽手球童亮相賽場。「我當時
特別激動，我看到巴西女足球員身材高大、
笑容燦爛，眼睛裏充滿了自信和驕傲。」潘
翠翠說。
徐向陽從小就喜歡踢足球，雖然剛剛 10
歲，卻已經去過深圳、梧州，還去過法國比
賽，甚至跟巴西足球名宿卡卡踢過球。徐向
陽說：「巴西的小朋友都很熱情友好，我們
都有足球這一共同愛好，相處得很融洽。雖
然語言不通，但是大家交流得很開心。」
「特別想邀請巴西小球員到貴州『村超』
和我們一起玩。」潘翠翠真情流露。

巴西小球員冀更多交流機會
已經奪得過好幾個國內青少年聯賽冠軍的
楊佳睿也算是見過「大場面」，但當她走進
馬拉卡納體育場時還是被震驚到了。作為
2014年世界盃決賽舉辦地，能容納約8萬名觀
眾的馬拉卡納體育場非常壯觀，這裏見證了

巴西足球的輝煌和球迷的狂熱。
18日的友誼賽後，楊佳睿感觸很深：「足
球在這裏很受歡迎，隨處可見足球場，還有
俱樂部。牆上也會畫一些關於足球的標識。
我以後一定要好好學習外語，這樣才能與國
際友人溝通交流。」
中國小球員的熱情得到了巴西小球員的積

極回應。勞拉說：「從未有過這樣的經歷，
覺得很有趣，很感謝有這樣的賽事，我希望
未來有更多這樣的交流機會。」薩貝拉覺得
中國小球員就像家人，「希望他們可以更多
地來跟我們一起玩」。

隨隊老師：為孩子播下足球夢想種子
作為隨隊老師，楊賢澤希望通過此次活動在

孩子們心裏播下足球夢想的種子，而有了夢想
就有了奮鬥的目標。她還希望巴西之行可以激
勵更多熱愛足球的「村超」少年，「只要有夢
想，就沒有什麼不可能」。 ●新華社

續寫中巴友誼新篇 貴州「村超」小將巴西以球會友
特稿

香港文匯報訊 綜合中新社及新華社報道，中國
國防部新聞發言人吳謙21日就中美防長未舉行會晤
答記者問。
有記者問，據美國媒體報道，美國防部官員稱，
中國因為美國對台軍售，拒絕在東盟防長擴大會期
間舉行美中防長會晤，請問中方對此有何評論？
吳謙表示，此次東盟防長擴大會期間未舉行中美

防長會晤，責任完全在美方。美方不能一邊在台灣

問題上損害中方的核心利益，一邊與中國軍隊若無
其事地開展交流。當務之急是美方應立即改正錯
誤，切實尊重中方核心利益，努力為兩軍高層交往
創造有利條件。

防長：反對把集團政治陣營對抗引入地區
據報道， 第11屆東盟防長擴大會21日上午在老
撾萬象舉行，中國國防部長董軍出席並發言。

董軍說，當今世界變亂交織，各國人民對和平與
發展的期盼渴望日益高漲。亞太地區保持總體穩
定，但被捲入地緣衝突的風險現實存在。我們今天
的戰略選擇關乎地區未來安危和人民福祉。各國應
攜起手來，齊心協力守護美好家園。
董軍表示，中方願同各方一道，堅定鞏固東盟中

心地位，堅定不移支持完善升級現有合作架構，反
對「另起爐灶」、搞「小圈子」。堅定維護域內國

家團結，反對把集團政治、陣營對抗引入地區。堅
定通過對話解決問題，反對挑起爭端、訴諸武力、
拉幫結夥甚至引入外部勢力。堅定深化防務安全合
作，推動全球安全倡議在地區落地，打造更加緊密
的安全共同體。特別是中國與東盟要以長遠眼光擴
大海上共同利益，靈活多樣開展海上安全合作，提
升共同維護海上安全能力，為維護地區乃至世界和
平穩定作出貢獻。
會前，董軍與新西蘭、印度、馬來西亞防務部門

領導和東盟秘書長舉行會談。

回應中美防長未舉行會晤 國防部：責任完全在美方

●●當地時間當地時間1111月月2020
日上午日上午，，國家主席國家主席
習近平在巴西利亞習近平在巴西利亞
總統官邸黎明宮同總統官邸黎明宮同
巴西總統盧拉舉行巴西總統盧拉舉行
會談會談。。 新華社新華社

●●當地時間當地時間1111月月2020日上午日上午，，國家主席習近平在巴西利亞總統官邸黎明宮同巴西總統國家主席習近平在巴西利亞總統官邸黎明宮同巴西總統
盧拉舉行會談盧拉舉行會談。。 新華社新華社


